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Дорогие друзья и соратники!
Об издании своего журнала думал с самого начала моей работы в ве-

теранской организации в качестве председателя Совета. И этот момент 
настал: силами редакционной коллегии издан 1-й выпуск журнала Совета 
ветеранов ГУ МВД России по Кемеровской области «Всегда в строю».

Журнал очень нужен всем – и моим бывшим коллегам, и молодым со-
трудникам. В этом году произошло немало знаменательных событий во 
всех уголках Кузбасса, о которых должны узнать наши соратники.

Я очень дорожу мнением и оценкой моих сослуживцев и коллег, которые 
поддерживают наши начинания. Мы разделили регион на 5 территорий, 
кураторами которых стали генералы в отставке – члены областного Со-
вета ветеранов органов внутренних дел. Их задача – организация работы 
ветеранских организаций, взаимодействие с органами власти для решения 
насущных вопросов жизнедеятельности. Ввели в практику комплексные 
выезды в города и районы, где проверяем и на месте помогаем нуждаю-
щимся.

Полное взаимопонимание сложилось с начальником ГУ МВД России 
по Кемеровской области генерал-лейтенантом полиции И.Г Ивановым. 
Все рабочие вопросы решаются оперативно и качественно. Установились 
добрые контакты с губернатором Кемеровской области-Кузбасса С.Е. Циви-
левым и председателем областного Парламента А.А. Зелениным. Работаем 
в тесном взаимодействии с председателем Совета КРО Всероссийской 
общественной организации ветеранов войны, труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов Н.П. Неворотовой.

Созданы все условия для эффективной работы. Но главное, конечно – это 
мнение самих ветеранов. Приятно, когда я ежедневно поздравляю своих 
коллег с праздниками и днями рождения и слышу от них слова призна-
ния и благодарности за помощь и заботе. Это наивысшая оценка нашего 
скромного труда!

Поэтому в нашем журнале самое почетное место будет отведено расска-
зам о наших заслуженных ветеранах, их патриотической работе с молоде-
жью и о других добрых делах, во имя которых мы и живем.

А.В. ВИНОГРАДОВ, академик ВАНКБ, заслуженный 
сотрудник МВД СССР и России, председатель 

Кемеровской региональной общественной организации 
ветеранов ОВД и ВВ, почетный гражданин 

Кемеровской области, генерал-лейтенант милиции

Редакционная коллегия

А.В. Виноградов,  председатель Кемеровской 
региональной общественной организации 
ветеранов органов внутренних дел и внутренних 
войск, генерал-лейтенант милиции.

А.В. Андреев, председатель общественного 
Совета при ГУ МВД России по Кемеровской 
области.

В.А. Качин, председатель Кемеровского 
регионального отделения Союза журналистов 
России.

С.Н. Терехин, заместитель начальника ГУ МВД 
России по Кемеровской области, генерал-майор 
внутренней службы.

И.Н. Маскаев, начальник управления 
по работе с личным составом ГУ МВД России 
по Кемеровской области, полковник внутренней 
службы.

И. Ю. Ситдиков, начальник отдела 
информации и общественных связей ГУ МВД 
России по Кемеровской области, полковник 
внутренней службы.

В.В. Полозков, заместитель председателя 
Кемеровской региональной общественной 
организации ветеранов органов внутренних 
дел и внутренних войск, полковник внутренней 
службы в отставке.

Е.С. Ильясов, заместитель председателя 
Кемеровской региональной общественной 
организации ветеранов органов внутренних 
дел и внутренних войск, полковник внутренней 
службы в отставке.

Ю.Н. Ларионов,  член Совета Кемеровской 
региональной общественной организации 
ветеранов органов внутренних дел 
и внутренних войск, генерал-лейтенант полиции 
в отставке.

В.В. Банников, член Кемеровской 
региональной общественной организации 
ветеранов органов внутренних дел 
и внутренних войск, генерал-майор милиции 
в отставке.

С.А. Безрядин, член Совета Кемеровской 
региональной общественной организации 
ветеранов органов внутренних дел 
и внутренних войск, генерал-майор полиции 
в отставке.

А.В. Кожевин, член Совета Кемеровской 
региональной общественной организации 
ветеранов органов внутренних дел 
и внутренних войск, генерал-майор полиции 
в отставке.

В.А. Кутылкин, член Совета Кемеровской 
региональной общественной организации 
ветеранов органов внутренних дел 
и внутренних войск, генерал-майор полиции 
в отставке.

Л.В. Межов, член Совета Кемеровской 
региональной общественной организации 
ветеранов органов внутренних дел 
и внутренних войск, генерал-майор милиции 
в отставке.

В.Х Клюнк, член Совета Кемеровской 
региональной общественной организации 
ветеранов органов внутренних дел 
и внутренних войск, полковник внутренней 
службы в отставке.
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Никто не забыт

В Новокузнецке сотрудники полиции и ветераны органов внутренних 
дел вручили автомобиль матери погибшего полицейского Александра 
Дворникова в рамках благотворительной программы, направленной 
на поддержку семей погибших полицейских. 

Совет ветеранов ГУ МВД России по 
Кемеровской области не впервые принял 
участие в этой программе.

В Москве прошел XVI Международ-
ный турнир по дзюдо среди полиции и 
армии, посвященный памяти сотрудни-
ков, погибших при выполнении служеб-
ного долга. Участвовали в состязаниях 
12 команд. Среди болельщиков при-
сутствовали и главные приглашенные, 
почетные гости – члены семей погибших 
сотрудников. Почетными гостями от 
Кузбасса стали родственники полицей-
ского мобильного взвода роты отдельного 
батальона патрульно-постовой службы 
полиции Управления МВД России по 
г. Новокузнецку старшины полиции Алек-
сандра Дворникова. Погиб он в июле 2019 
года в ходе выполнения служебно-боевых 
задач на территории Северо-Кавказского 
региона.

Родственникам героев в рамках благо-
творительной программы Национально-
го союза ветеранов дзюдо «Мы помним» 
заместитель министра внутренних дел 
Российской Федерации Игорь Зубов и 
председатель Общественного совета при 
МВД России Анатолий Кучерена вручи-
ли ключи от автомобилей. В том числе 
и родным Александра Дворникова. Уча-
стие в торжественной церемонии принял 
член Совета ветеранов полицейского 
главка генерал-майор полиции в отставке 

Виктор Кутылкин. Благодаря Виктору 
Алексеевичу вручение автомобилей се-
мьям погибших героев происходит уже 
второй год.

Три года прошло после гибели куз-
басского полицейского. Но по-прежнему 
живет Александр Дворников в памяти 
сотрудников и ветеранов органов вну-
тренних дел. Своим долгом теперь они 
считают заботу о близких погибшего 
коллеги.

Так, поездку на международный тур-
нир по дзюдо для семьи Александра Двор-
никова организовали Совет ветеранов 
ОВД Кемеровской области и компа ния-
партнер. А на средства, выделенные ор-
ганизаторами поездки, и был приобретен 
автомобиль «Лада Веста». Сотрудники 
полиции и ветераны ОВД передали его 
матери Александра Дворникова Светлане 
Викторовне уже в  Новокузнецке.

На встрече со Светланой Викто-
ровной присутствовали председатель 
Совета ветеранов УМВД России по 
г. Новокузнецку подполковник мили-
ции в отставке Анатолий Лущик, врио 
начальника отдела по работе с личным 
составом УМВД России по г. Новокуз-
нецку майор внутренней службы Галина 
Давидюк, врио командира отдельного 
батальона патрульно-постовой службы 
капитан полиции Иван Каргаполов, 
заместитель командира отдельного 

батальона дорожно-патрульной служ-
бы ОГИБДД майор полиции Алексей 
Смирнов, сослуживцы Александра 
Дворникова.

Мероприятие прошло по инициативе 
председателя областного Совета ветера-
нов генерал-лейтенанта милиции Ана-
толия Виноградова и члена Совета гене-
рал-майора полиции Виктора Кутылкина.

Надо сказать, что для этой обще-
ственной организации поддержка семей 
погибших сотрудников является одним 
из приоритетных направлений работы. 
В прошлом году также в рамках благо-
творительной программы Национального 
союза ветеранов дзюдо «Мы помним» 
аналогичная помощь была оказана семье 
погибшего при исполнении служебного 
долга инспектора ДПС лейтенанта поли-
ции Сергея Шаманаева.

– Такая забота – лишь малая часть 
того, что делается ветеранами для со-
хранения памяти о наших погибших 
товарищах и поддержки их семей, – 
подчеркнул генерал-лейтенант милиции 
Анатолий Виноградов. – Когда-то они не 
раздумывая отдали жизнь за спокойствие 
и безопасность граждан, поэтому сегодня 
наш святой долг – помнить об их подвиге 
и сделать все возможное для близких, 
особенно родителей, которые воспитали 
детей настоящими патриотами, бес-
страшными и отважными защитниками 
Отечества.

Светлана Викторовна Дворникова 
выразила ветеранам и сотрудникам 
полиции признательность за чуткость и 
внимательное отношение, подчеркнув, 
что семьи погибших сотрудников всегда 
окружены помощью и заботой.

Машина памяти
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Знает вся 
страна
Земляки

Легендарному офицеру МВД России, генерал-
полковнику внутренней службы Ивану Шилову 
посмертно присвоено звание «Почетный гражданин 
города Новокузнецк».

Жизнь этого выдающегося человека была непосредственно 
связана с Кузбассом, с Новокузнецком, а служба – с органами 
внутренних дел и России в целом, и нашего региона в частно-
сти. А потому, по инициативе председателя Совета ветеранов 
генерал-лейтенанта милиции А.В. Виноградова и начальника 
ГУ МВД России по Кемеровской области генерал-лейтенанта 
полиции Игоря Иванова, руководство УМВД России по г. Но-
вокузнецку выступило с ходатайством о присвоении земляку 
звания Почетного гражданина. К сожалению, сам он не уви-
дит, как гордятся им на малой родине. 22 декабря 2021 года 
после тяжелой и продолжительной болезни Иван Федорович 
скончался. Знак и памятная лента звания «Почетный гражда-
нин города Новокузнецка» были вручены его родственникам. 
Торжественная церемония вручения состоялась в Центральном 
музее МВД России.

К слову, дочь генерал-полковника внутренней службы Ши-
лова Светлана Ивановна, его сын Андрей Иванович, внучка 
Екатерина Шурова и правнук Богдан, а также ветераны органов 
внутренних дел и внутренних войск, поблагодарив начальника 
Центрального музея МВД России полковника внутренней 
службы Андрея Белодуба за интересную экскурсию по залам 
экспозиции, выразили надежду, что 3 сентября здесь будет 
открыт стенд, посвященный Ивану Федоровичу. А первым 
его экспонатом станет награда «Почетного гражданина города 
Новокузнецка».

Ивана Федоровича уже нет с нами, но остались о нем воспо-
минания близких. Живы и сослуживцы, которые его не забыли. 
Да и архивы, в конце концов, все помнят. Например, то, что в 
систему МВД он пришел в далеком 1948 году, значительную 
часть жизни посвятил работе в уголовном розыске. Где только 
не служил – от Калининграда до Дальнего Востока. Прошел 
путь от рядового до генерал-полковника, от солдата внутрен-
них войск до первого заместителя министра внутренних дел 
СССР. Успешно руководил союзным уголовным розыском, 
затем Главным следственным управлением. Работал в горячих 
точках, в самых эпицентрах: в Нагорном Карабахе, Фергане, 
Сумгаите.

С 2001 года до последнего дня помощник министра вну-
тренних дел Иван Федорович Шилов возглавлял ветеранское 

движение в МВД России, которое играет большую роль 
в укреплении лучших традиций ведомства, в сохранении 
исторического наследия, в профессиональном и личностном 
становлении нового поколения защитников правопорядка.

А с Кемеровской областью связаны детство и юность Ивана 
Федоровича, также как и годы профессионального становле-
ния. Получилось, что из 73 лет работы в органах внутренних 
дел страны 20 лет пришлись на Кузбасс, девять из которых – на 
Новокузнецк. Здесь он прошел путь от оперуполномоченного 
уголовного розыска до своей первой руководящей должности – 
начальника Заводского РОВД г. Новокузнецка. Обеспечение 
правопорядка на всесоюзной комсомольской стройке Запсиба 
стало для молодого начальника ответственным делом, успех в 
котором по достоинству оценило руководство Министерства 
внутренних дел.

В настоящее время по инициативе руководства Совета ве-
теранов и ГУ МВД России по Кемеровской области в Кузбассе 
реализуется целый комплекс мероприятий по увековечению 
памяти Ивана Федоровича Шилова. В его день рождения 
3 сентября 2022 года планируется открытие бюста на терри-
тории отделения полиции города Кемерово, а также памятная 
табличка на дверях его бывшего кабинета.

Кроме того, именем этого человека уже названа улица в но-
вом, 7-м микрорайоне Новоильинского района Новокузнецка.

КСТАТИ
На сегодняшний день высокого звания «Почетный 
гражданин города Новокузнецка» удостоены 80 человек. 
80-м стал именно Иван Федорович Шилов
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Экскурсия в историю
Герои Отечества

В Главном управлении МВД 
России по Кемеровской области 
прошла встреча актива Совета 
ветеранов органов внутренних 
дел Кузбасса с воспитанниками 
подшефного школы-интерната 
№27. Мероприятие было приуро-
чено ко Дню Героев Отечества.

Участие в нем также приняли заме-
ститель начальника управления органи-
зации деятельности участковых уполно-
моченных полиции и подразделений по 
делам несовершеннолетних областного 
полицейского Главка полковник по-
лиции Ирина Васильева, заместитель 
председателя Общественного совета 
при ГУ МВД России по Кемеровской 
области Елена Шалева, краевед Сергей 
Шулейкин и председатель областной 
организации ветеранов УФСБ России 
по Кемеровской области – Кузбассу 
Сергей Бабичев.

Член Совета ветеранов ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области полковник 
внутренней службы в отставке Евгений 
Ильясов и краевед Сергей Шулейкин 
провели для школьников экскурсию по 
музею истории боевой и трудовой славы 
органов внутренних дел Кемеровской 
области. Они рассказали о милиционе-
рах-героях Советского Союза, а также 

отметили, что за самоотверженность 
при выполнении гражданского и воин-
ского долга 43 сотрудника посмертно 
награждены орденами Мужества. Ка-
питану милиции Алексею Отческих и 
сержанту милиции Станиславу Аме-
лину присвоено высокое звание Героя 
России, двое полицейских удостоены 
звания Героя Кузбасса.

Продолжилась встреча в пресс-цен-
тре областного полицейского Главка. 
Здесь учащимся кемеровской школы 
№92 напомнили о подвиге Героя Рос-
сии (посмертно), старшего оперупол-
номоченного СОБР капитана милиции 
Алексея Отческих. Преподаватели 
школы №92 рассказали, что при обра-
зовательной организации создан музей 
имени Алексея Отческих, где бережно 
хранятся его личные вещи, а также 
история жизни Героя России. Дочь 
Алексея, Карина Отческих, которая 
также приняла участие в мероприятии, 
продолжает дело своего отца и несет 
службу в управлении экономической 
безопасности и противодействия кор-
рупции ГУ МВД России по Кемеров-
ской области.

«От того, на каких примерах воспи-
тывается молодое поколение кузбас-
совцев, зависит то, кем они станут в 
будущем, – подчеркнул председатель 
Совета ветеранов ГУ МВД России по 
Кемеровской области генерал-лейте-

нант милиции в отставке Анатолий 
Виноградов. – В День Героев Отече-
ства мы дали ребятам возможность 
прикоснуться к героической истории 
органов внутренних дел Кузбасса и 
больше узнать о сотрудниках, кото-
рые отдали жизни ради людей. Мы 
надеемся, что великий подвиг наших 
погибших сослуживцев вдохновит 
школьников на то, чтобы воспитывать 
в себе лучшие качества и в будущем 
стать достойными гражданами нашей 
страны».

«Подобные мероприятия, безуслов-
но, важны для формирования в под-
ростках ответственности, отзывчивости 
и смелости, – отметила заместитель 
председателя Общественного совета 
при ГУ МВД России по Кемеровской 
области Елена Шалева. – Поэтому 
Общественный совет активно поддер-
живает такие акции и принимает в них 
активное участие».

Член президиума Совета ветера-
нов ГУ МВД России по Кемеровской 
области генерал-майор полиции в от-
ставке Сергей Безрядин поблагодарил 
участников встречи за неравнодушие 
к знаменательной дате и призвал моло-
дое поколение помнить и чтить героев, 
которые ценой своей жизни защищали 
нашу Родину.

В завершение мероприятия органи-
заторы вручили детям сладкие подарки.
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Память

Председатель Совета ветеранов 
ГУ МВД России по Кемеров-
ской области генерал-лейтенант 
милиции Анатолий Виногра-
дов и председатель правления 
Кемеровской региональной 
военно-поисковой организации 
«Кузбасская дивизия» Сергей 
Шулейкин нашли родственников 
погибшего в Великую Отече-
ственную лейтенанта милиции 
из Кемерова.

История о том, как через 80 лет после 
гибели Леонтия Петровича Рубцова, 
считавшегося пропавшим без вести с 
1942 года, нашли его родственников, – 
производит впечатление невероятной. 
Тем более что сам воин в те далекие 
годы был призван в Кемерове, направ-
лен в Сталинск (Новокузнецк), оттуда 
и ушел на фронт. А его потомки живут 
в Ульяновске. Уехали за три тысячи 
километров от Кемеровской области.

Леонтий Петрович погиб в 1942-м, 
а был найден и захоронен еще в 1997-м. 
Но его родные ничего об этом не зна-
ли. Их искали, но найти не могли. И 

лишь в нынешнем, 2022 году, поиски 
увенчались успехом. Впрочем, неслу-
чайным. К нему привела, во-первых, 
плодотворная деятельность новго-
родских поисковиков, в том числе то, 
что они сохранили записку Рубцова 
и солдатский смертный медальон, в 
который она была вложена, а во-вто-
рых, – профессиональная кропотливая 
работа Кемеровской региональной 
военно-поисковой организации «Куз-
басская дивизия». 

Главным триумфатором в поиске 
родных павшего героя стал председа-
тель правления организации Сергей 
Шулейкин. Большая часть изыска-
ний – его заслуга. Помогали ему всем 
миром – ветераны МВД, действующие 
руководители Главного управления, 
например, начальник управления по 
вопросам миграции полковник полиции 
Вячеслав Дубень, начальник управле-
ния ЗАГС Кузбасса Яна Полещук. И за 
пределами региона другие неравнодуш-
ные люди были задействованы в этих 
масштабных поисках.

Весь сюжет таков. 19 сентября 1997 
года поисковики Чудовского поисково-

го отряда имени А. Ерастова Новгород-
ской области севернее узловой станции 
Чудово под Ленинградом, где вступила 
в кровопролитные бои Кузбасская ди-
визия, обнаружили верховые останки 
лейтенанта милиции, начальника па-
спортного стола г. Кемерово Леонтия 
Петровича Рубцова, командира 3-го 
взвода 6-й стрелковой роты 2-го бата-
льона 1252-го стрелкового полка 376-й 
Кузбасско-Псковской Краснознаменной 
стрелковой дивизии, погибшего в янва-
ре 1942 года. Захоронили на воинском 
кладбище в деревне Лезно Новгород-
ской области. А записку и медальон 
сохранили для потомков.

Надо сказать, что личность уста-
новить, как нередко бывает в таких 
случаях, помог тот самый смертный 
медальон с запиской. По традиции его 
передают родственникам павшего. Но 
найти родственников бывает непросто. 
Как и в этом случае. Неизвестно было не 
только место проживания родных, но и 
вообще – существуют ли они.

Хорошо, что чудеса иногда случа-
ются. В конце апреля 2022 года, как 
рассказал пресс-секретарь Совета ве-
теранов Ульяновского регионального 
отделения Общественной организации 
ветеранов ОВД и ВВ России Кирилл 
Алексеев, к ним в совет ветеранов 
позвонили. Ошеломляющую новость 
принес этот телефонный звонок из 
Кемерова. Звонивший Сергей Шулей-
кин оповестил о результатах своих 
поисков: у Леонтия Рубцова есть внук, 
который с семьей проживает в Улья-
новске. Сергей Борисович назвал адрес 
и попросил помочь в установлении 
контакта с этими людьми.

Информация оказалась точной.
Действительно по названному адресу 

в Ульяновске живет внук Леонтия Руб-
цова Владимир Васильевич Королев с 
женой Галиной Максимовной, их дочь 
Татьяна Владимировна (правнучка 
Рубцова) и ее сын Иван (праправнук 
Леонтия Петровича).

Для них сведения о дедушке оказа-
лись сенсационными.

Вернулся 
через 80 лет
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– Было большой неожиданностью, 
когда нас разыскали и сообщили… 
Мы ничего не знали о его судьбе, – 
рассказала правнучка Рубцова Татьяна 
Королева. – Знали только, что был 
призван на фронт, пропал без вести. 
Прабабушка, Прасковья Алексеевна, 
писала, делала запросы, пыталась 
искать мужа. Но, к сожалению, без-
результатно.

Пока в Ульяновске шли обсуждения 
информации, кемеровчанин Сергей 
Шулейкин направил письмо новгород-
ским поисковикам с просьбой прислать 
тот самый медальон и записку на адрес 
Ульяновского регионального отделения 
Общественной организации ветеранов 
органов внутренних дел и внутренних 
войск России для проведения торже-
ственного мероприятия по его вручению 
потомкам героя.

К слову, о существовании смертно-
го медальона и записки из 1941 года в 
Ульяновске тоже узнали от Шулейкина.

13 июня медальон с запиской прибыл 
в Ульяновск, и 22 июня – в День памяти 
и скорби – в Зале Славы УМВД России по 
Ульяновской области состоялась торже-
ственная церемония его вручения семье 
Владимира Васильевича Королева.

На церемонии родственникам Леон-
тия Петровича Рубцова врио началь-
ника УМВД полковник внутренней 
службы Дмитрий Дулов и председатель 
Совета ветеранов УРО Алексей Афа-
насов вручили орденскую подушку с 
медальоном и запиской жене, а дочери 
Владимира Королева – цветы. Самому 
молодому представителю семейства, 
Ивану, подарили книгу о поисковом 
отряде, нашедшем останки их де-
да-прадеда.

А правнучка героя Татьяна Влади-
мировна от имени семьи Королевых 
выразила огромную благодарность за 
проделанную работу всем, кто прини-
мал участие в поисковой работе.

Мы связались с Татьяной Королевой, 
чтобы узнать, насколько важно для их 
семьи это событие. Она ответила:

– Мы гордимся своим прадедом, 
будем чтить и бережно хранить память 
о нем, передавая из поколения в поко-
ление.

Генерал-лейтенант милиции Анато-
лий Виноградов от имени своей ветеран-
ской организации лично поблагодарил 
ульяновцев и Сергея Шулейкина за про-
ведение мероприятия и наметил планы:

– Мы готовим отдельную экспози-
цию в нашем музее, посвященную этой 
удивительной истории.

Почему трудно найти
Главный искатель родственников 

погибших во многих случаях – Сергей 
Шулейкин, пенсионер, председатель 
правления Кемеровской региональ-
ной военно-поисковой организации 
«Кузбасская дивизия». Мы задали ему 
несколько вопросов.

– Сергей Борисович, почему чет-
верть века поисковики не могли найти 
родственников Леонтия Рубцова?

– Дело в том, что семья часто меня-
ла место жительства. В 1941 году они 
жили в деревне Красный Яр, которую 
сейчас называют Красновкой. Это было 
отдельное сельское поселение рядом 
с Кемеровом. Только в 50-х годах его 
присоединили к городу. В 1944 году они 
перебрались в Новокузнецк. В Ново-

кузнецке несколько раз меняли адреса, 
переезжали. А в 70-е уехали в Улья-
новск. И потом, за те годы, сороковые, 
никаких баз данных не сохранилось. 
На все запросы, которые присылали 
поисковики в госорганы, приходил 
один и тот же ответ: местожительство 
неизвестно.

– Как же тогда все-таки нашли?
– А когда я подключился, занимался 

лично этими поисками. Запрашивал 
сведения, анализировал и вновь за-
прашивал. Проходил весь путь, везде 
брал данные, получал информацию, 
куда они могли переехать. И так 
шаг за шагом, вычленяя возможные 
пункты, дошел до Ульяновска. Это 
была кропотливая работа по поиску, 
по восстановлению фамилий. У меня 
ушло два с половиной месяца на сбор 
этих данных.

– Вы, наверное, историк по профес-
сии, много лет занимаетесь поисковы-
ми работами?

– В организации «Кузбасская диви-
зия» я состою с начала этого года. С 
этого времени сложились тесные связи 
с ветеранской организацией МВД. 
Познакомился с генералом Виногра-
довым. У него в голове постоянно 
рождаются новые проекты. Спасибо 
этому легендарному человеку! А по 
образованию я горный инженер, мар-
кшейдер. До выхода на пенсию около 
четверти века занимался производ-
ством минеральных и питьевых вод в 
качестве первого руководителя на ряде 
предприятий Кузбасса.

– Общее во всех этих историях, 
думаю, одно. Вы делаете очень важное 
дело для жителей нашей области. Да 
и всей страны.

От предложения к решению
На встрече с губернатором Сергеем Цивилевым 
с ветеранскими организациями региона принял 
участие генерал-лейтенант милиции Анатолий 
Виноградов–председатель совета ветеранов ГУ МВД 
России по Кемеровской области

В своем выступлении А.В. Виноградов поддержал от 
имени ветеранского актива органов внутренних дел Прези-
дента Владимира Владимировича Путина и Правительство 
Российской Федерации. Политический и экономический 
курс руководителей государства – единственно верный! 
Кроме этого, председатель ветеранской организации 
обратился к губернатору с предложением. « У нас в Куз-

бассе действует несколько кадетских училищ. Прошу 
рассмотреть возможность создания подобного заведения 
в Новокузнецке. Кому ее возглавить и преподавать в ней – 
кандидатов дадим». Сергей Евгеньевич Цивилев сразу же 
одобрил предложение и дал поручение проработать вопрос 
о создании в Новокузнецке кадетской школы полиции.

В совещании приняли участие член совета Главка пол-
ковник милиции в отставке Николай Лопатин, председатель 
совета ветеранов УМВД по г. Кемерово подполковник 
милиции в отставке Александр Веремеенко, заместители 
председателя совета ветеранов ГУ МВД России по Кеме-
ровской области полковники внутренней службы в отставке 
Владимир Полозков и Евгений Ильясов.
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Полезное дело

Хорошо, когда у человека есть 
увлечения. Они наполняют буд-
ни дополнительным радостным 
смыслом и пониманием жизни. 
Говорить с увлеченным челове-
ком все равно что мед пить.

И полезно, и вкусно
Заместитель председателя Кемеров-

ской региональной организации вете-
ранов ОВД и ВВ Владимир Полозков 
увлекается пчеловодством. Заниматься 
этим делом он начал лет восемь назад. 
Брат подарил ему два улья. Владимир 
Владимирович установил их на своем 
участке рядом с домом. Со временем 
пасека разрослась. Сейчас там 15 ульев.

Причем мед, по его словам, он не 
очень любит. Фанатом себя не считает. 
Однако очень любит пасеку, пчел и все, 
что с ними связано. И может рассказать 
о них много интересного:

– Пчелы очень загадочные создания. 
Сколько живешь с ними, столько и 
учишься. Они обладают коллективным 
разумом. В пчелиной семье все роли 
распределены. К примеру, матка летает 
раз в жизни. Облетывается однажды 
весной и возвращается. Ее задача сеять. 
Старые пчелы, которые не могут летать 
далеко, носят воду – вода обязательно 
нужна. Те, что помоложе, нектар соби-
рают, пыльцу. Еще более молодые в улье 
вощину оттягивают, соты строят, убор-
кой занимаются. Такие, которые недавно 
вывелись, молодняк кормят, который 
на подходе, помогают уборку делать. 
Есть разведчики, которые летают на 
дальние, на ближние расстояния, ищут, 
где лучше медосбор. Есть и квартирмей-
стеры – те ищут, куда можно семье пе-
реселиться, если что-то не устраивает. 
Есть охрана, которая не пускает в улей 
посторонних. В улей может залезть со 
стороны только трутень или рабочая 
пчела, причем груженая. Просто так 
чужая пчела не залезет, ее не пустят.

– Слово «трутень» используется в 
нашем языке как синоним к слову «без-
дельник». А пчелам они для чего?

– Для размножения. И еще для 
чего-то, но для чего именно – пока 
не установил никто в мире. Замечено 
только, что если сократить количество 

трутней в улье, семья меньше меда даст. 
Трутней очень много. В одном улье 
летом в разгар сезона порядка 60-70 
тысяч пчел. И полторы-две тысячи из 
них – трутни.

На традиционный для потребителя 
вопрос: как отличить хороший мед от 
плохого, Владимир Полозков отвечает, 
что он разницу определяет по вкусу:

– Если мед жжется – он, скорее 
всего, настоящий. Если имеет привкус 
карамели – значит, гретый. И важно 
знать: настоящий мед обязательно кри-
сталлизуется. К ноябрю жидкого меда 
уже не бывает. Когда вижу в магазине 
жидкий мед зимой, всегда веселюсь. Ну 
не бывает его жидкого!

– А часто слышу, что майский мед 
жидкий…

– Во-первых, майский мед бывает 
очень редко. От погоды зависит. В этом 
году май был жаркий и апрель теплый, 
все рано зацвело – маленько они успели 
натаскать. И потом, весенний мед густе-
ет! Причем до такой степени, что его 
хоть топором руби, настолько твердым 
становится.

Но если сахаром пчел кормить – то 
да, мед будет жидким. Сахаром многие 
кормят весной, потому что брать негде 
подкормку. Это тоже мед, но более низ-
кого качества.

Еще иногда продают «кандыковый» 
мед. Однако когда кандык цветет, пчелы 
практически не летают. Для них меньше 
8 градусов тепла – это очень холодно. 

С ними работать разрешается, когда на 
улице не ниже 12 градусов.

– Может ли быть мед ядовитым, 
если пчелы собрали пыльцу с дурмана 
или белладонны, например?

– Теоретически да. Но практиче-
ски… На все поле может быть одно, 
два, три ядовитых растения. Но на 
мед такое количество совсем не по-
влияют. В одной литровой баночке – 
полтора килограмма. Чтобы собрать 
один грамм меда, пчеле надо облететь 
порядка 70-80 тысяч цветков. Вот 
и представьте, что там останется от 
этих трех кустов белладонны. Другое 
дело, что яд может попасть тогда, когда 
пестицидами травят вредителей на 
полях. Но тогда и пчелосемья гибнет, 
и если пасечник недобросовестный, он 
может этот мед в продажу пустить. В 
позапрошлом году очень много пчел 
погибло. Тогда без предупреждения 
обрабатывали поля, у многих на па-
секах по 100-120 семей пропало. А 
одна семья 8-9 тысяч стоит. Это была 
настоящая трагедия.

По словам Владимира Полозкова, 
пчеловодство дело очень непростое. 
Но нужное не только для тела, но и для 
души.

– Самые яркие ощущения я полу-
чаю, – говорит Владимир Владимиро-
вич, – от запаха и гула пасеки, когда 
взяток идет. И когда мой 14-летний 
сын Максим помогает мне работать на 
пасеке.

Умный мед
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Тот «Мессершмитт» 
не забыт
Герои Кузбасса

В Кемеровской области никогда 
не забывают об участниках Ве-
ликой Отечественной войны и 
тружениках тыла, служивших 
в органах внутренних дел. И ко-
нечно, все они ежегодно 9 Мая 
принимают поздравления. День 
Победы–2022 не стал исключе-
нием.

В частности, представители различ-
ных подразделений полиции посетили 
с поздравлениями ветерана, участницу 
Великой отечественной войны Анну 
Котенко. В гостях у Анны Васильевны 
побывали начальник ГУ МВД России 
по Кемеровской области генерал-лей-
тенант полиции Игорь Иванов, началь-
ник управления по работе с личным 
составом полковник внутренней служ-
бы Игорь Маскаев, начальник отдела 
информации и общественных связей 
полковник внутренней службы Игорь 
Ситдиков, а также заместитель пред-
седателя Общественного совета при 
областном полицейском главке Елена 
Шалева. Для Анны Васильевны эти 

встречи стали доброй традицией. И в 
этот раз она радушно приняла гостей 
и приготовила для них свое любимое 
угощение к чаю – рассыпчатый хворост. 
За чаепитием Анна Васильевна продол-
жила беседу, кажется, давно начатую, 
будто с прошлой встречи прошел не 
целый год, а всего несколько дней. 
Генерал Иванов подробно расспросил 
ее о здоровье. Анна Котенко заверила, 
что полна энергии и в будущем году 
готовится встречать столетний юбилей.

Вместе с гостями она вернулась к 
воспоминаниям о фронтовых буднях, 
которые даже сквозь десятилетия у нее 
так же ярки и пронзительны. С особым 
чувством женщина, которая в годы 
войны служила зенитчицей, рассказа-
ла о том, как сама, в одиночку, сбила 
из пулемета немецкий самолет «Мес-
сершмитт», за что и была награждена 
орденом Красной Звезды. Со слезами на 
глазах вспомнила самое счастливое со-
бытие в жизни – день победы, который 
она встретила на реке Одер.

– Я была настолько воодушевлена 
нашей победой, что казалось: теперь 
смогу все и точно никогда не останусь 
в стороне от несправедливости и чужой 

беды. Потому без колебаний решила 
продолжить служить Отечеству,–пове-
дала Анна Васильевна.

Ее трудовой стаж – 47 лет безу-
пречной службы в МВД и органах 
госбезопасности. Награждена орденом 
Отечественной войны II степени, ме-
далью «За боевые заслуги», знаком 
«Отличный пулеметчик» и другими го-
сударственными наградами. В декабре 
прошлого года губернатор Кемеровской 
области Сергей Цивилев вручил Анне 
Васильевне Котенко высшую награду 
региона – звезду Героя Кузбасса.

– Вы – наша гордость, неисчерпае-
мый источник мудрости и силы духа. 
Для тысяч кузбасских полицейских 
особая честь и гордость–служить в 
одну эпоху с Вами, заряжаться энергией, 
учиться мужеству и патриотизму,–под-
черкнул генерал Иванов.

Гости вручили Анне Васильевне 
Котенко цветы, подарки – для души и 
для пользы – от Совета ветеранов, от 
Общественного совета при ГУ МВД 
России по Кемеровской области, и, ко-
нечно, передали пожелания долгих лет 
жизни, благополучия и счастья от тысяч 
кузбасских полицейских.
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Я люблю тебя, 
жизнь…
Ветераны МВД из Юрги совершили  
незабываемый речной круиз.
Мечта

24 июля те, кто находился на 
берегах Томи недалеко от Юрги, 
наверняка обратили внимание 
на судно, идущее вверх по реке. 
Больно уж много веселого смеха 
и песен неслось оттуда во все 
стороны над водой.

А если кто решил приглядеться к 
тому, что происходит на судне, на его 
палубе под навесом, то мог увидеть тан-
цующие пары. Кто бы мог подумать, что 
этим шумным веселым людям уже не 20 
лет. Это были ветераны юргинской ми-
лиции и полиции. Возрастом от 50 до 80.

– Неужели и восьмидесятилетние 
«зажигали»? – спрашиваю у Якова Бо-
гера, председателя совета ветеранов МО 
МВД России «Юргинский».

– Еще как! Палуба гнулась под ними, 
так танцевали, – смеется Яков Рейн-
гольдович.

Суденышко шло от Юрги к прекрас-
ному скалистому берегу, чтобы выса-
дить пассажиров и дать им отдохнуть 
на суше.

К слову, это самоходное судно назы-
вается жизнеутверждающе–«Мечта». 
Можно сказать, на крыльях «Мечты» 
ветераны за час долетели до места. 
Там веселье продолжилось. О том, что 
это за праздник такой случился, также 
рассказал председатель:

– Это мероприятие традиционное. 
Каждое лето совет ветеранов органи-
зует такой выезд по Томи в один из 
летних дней, когда погода хорошая. 
Обычно в июле. В этот раз удачно 
получилось. Синоптики прогнозиро-
вали ливневые дожди, но как по заказу 

утром в 9 часов вышло солнце и сопро-
вождало нас всю поездку. Вернулись 
домой в три часа дня, и все еще было 
солнце. Надо сказать, что к поездке мы 
заранее подготовились. Каждый взял с 
собой легкие закуски, салаты, фрукты, 
овощи и напитки. Я предварительно 
дома приготовил плов на 30 человек. 
Примерно столько набралось наших. 
Собрались утром в 9.45. Поднялись 
на паром. Там сразу разместились за 
столами. Прямо тут же варили шурпу 
в котле. А еще мы пригласили с собой 
вокально-инструментальную группу 
«Энтузиаст». Там баянист и две пе-
вицы нашего возраста. Так что всю 
дорогу мы были с музыкой – слушали 
и пели народные и популярные песни 
70-х – 80-х годов, танцевали. Так час 
шли по воде. Потом пристали к берегу. 
Кто хотел, купался. Другие собирали 
цветочки, лазали на скалы. Затем про-
вели конкурсы. Например, на лучшее 
исполнение песни семейной парой. 
Некоторые ветераны взяли с собой 
внуков. Так и для них, для молодых, 
тоже конкурс придумали. Несколько 
ветеранов стихи прочли Есенина, Не-
красова, Маяковского. Когда подвели 
итоги, я вручил грамоты. За лучшую 
песню, лучший поэтический номер, 
на знание русской поэзии. В период 
встречи ветераны, конечно, преда-
вались и воспоминаниям о былом. О 
некоторых моментах раскрытия пре-
ступлений рассказывали. Помянули 
тех, кого уже нет рядом, погибших 
при исполнении служебных обязан-
ностей. Считаю, что такие поездки 
очень нужны людям. Для отдыха, для 
объединения наших ветеранов.

И еще одно важное наблюдение 
сделал Яков Богер. В поездке участво-
вали четыре полковника в отставке, три 
бывших начальника милиции. И рядо-
вые были, и старшины, и офицеры от 
лейтенанта до подполковника. А здесь 
они все равными оказались, независимо 
от должности и чина рассказывали, 
вспоминали ситуации во время службы. 
Иногда серьезные, иногда казусные, 
вызывающие взрывы хохота.

Такие совместные встречи, по мне-
нию Якова Богера, объединяют души 
людей. Они забывают о своих званиях 
и чинах.

На обратном пути – опять застолье, 
песни, танцы на палубе. И напоследок 
Яков Богер своим почти оперным голо-
сом начал ветеранский гимн «Я люблю 
тебя, жизнь». Остальные подхватили.

Замечательная встреча ветеранов 
закончилась. Но впечатлений, воспоми-
наний и тем для обсуждения осталось 
много. До следующего июля хватит. 
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Увлечения

Ветеран МВД из Юрги Дмитрий 
Чахлов к 300-летию Кузбасса 
вырастил 300 деревьев. А может, 
и больше. Их так много, что по-
считать с точностью до одного 
дерева непросто

Дмитрий Гаврилович житель город-
ской, но есть у него и дом в деревне 
Чахлово. Большую часть времени он 
проводит там. Правда, чаще находится 
не в доме, а в лесу на приусадебном 
участке рядом. Гуляет, ухаживает 
за посадками, окашивает траву. Да и 
лечится в лесу, заряжается энергией 
от растений.

Этот лес – его гордость. Сам его 
создал. Когда-то саженцы собствен-
норучно вырастил и высадил около 
дома – благо участок не маленький, 
65 соток.

Хватает места и для огорода, и для 
деревьев.

Дмитрий уверяет, что все до одного 
саженца прижились, ни одно деревце 
не погибло. Сейчас это уже не малень-
кие росточки, их и не узнать – они 
стали крепкими и могучими деревья-
ми. Сосны, березы, кедры. Площадь, 
занятая лесными насаждениями, 
впечатляющая. Соток 30. Только одна 
сторона растянулась на 70 метров 
вдоль деревенской улицы. Дмитрий 
Гаврилович свой лес не огораживает 
и не запрещает никому посещать. 
Напротив, даже радуется, когда люди 
здесь бывают.

– Соседи мне иногда говорят, что 
просто влюблены в мой лес! – С гор-
достью и удовольствием рассказывает 
Чахлов.

Вплотную лесоводством Дмитрий 
Гаврилович, по его словам, начал зани-
маться в 2006 году. Главным образом 
из-за того что душа болела за тайгу 
вокруг деревни. В разные годы слу-
чались здесь таежные пожары, огонь 
уничтожал в лесу все, что встречал 
на пути. Особенно мощный, верховой, 
непобедимый случился в 1990-м. Мно-
го тогда выгорело леса. Жалко было 
местным жителям тайгу, до слез. Здо-

ровые крепкие мужики, вспоминает 
Чахлов, стояли, смотрели на этот ужас 
и плакали от собственного бессилия. А 
Дмитрию было особенно тяжело – он 
родился и вырос в этой деревне. Тайгу 
любил с детства. И про пожары в этих 
местах в старые времена слышал еще 
от бабушки, и сам видел.

И вот однажды пришло ему в го-
лову, что надо новый лес поднимать, 
выращивать, чтобы не исчезал лес 
никогда. Идею свою начал воплощать 
еще в 1978 году. Тогда за огородом 
высадил березки. Сейчас там целая 
березовая роща шумит. В дополнение 
к лесу на личном участке.

Чахлов растит лес, опекает его, уха-
живает за посадками, заботится о том, 
чтобы растениям комфортно было. И 
как-то заметил, что деревья благодарят 
его по-своему.

– В 2011 году на одном из кедров 
появилась вдруг шишка. Так и болта-
лась одна-единственная! – удивляется 
Дмитрий. – Необычно то, что, как 
правило, эти деревья плодоносить 
начинают не раньше чем через 25 лет. 
А я-то их высадил только в 2006-м, 
они еще молодые совсем были. Соседи 
смотрели на эту шишку и поверить не 
могли. Говорили, мол, ты, Дмитрий, 
наверное, сам ее приклеил к ветке. 
Такой сюрприз дерево преподнесло.

Еще лес одаривает своего попечи-
теля грибами – рыжики тут водятся, 
маслята. В этом году сварил впервые 
варенье из сосновых шишек. Говорит, 
очень вкусно получилось.

И зверушки всякие появились. 
Зайцев стало много, ежики пришли. 
Птицы в ветвях поют. Красота!

После выхода на пенсию в 2011 году 
бывший милиционер занялся лесовод-
ством еще серьезнее.

Дмитрий Гаврилович – заслужен-
ный сотрудник органов внутренних 
дел Российской Федерации, ветеран 
МВД, старший прапорщик милиции 
в отставке. 38 лет стоял на страже за-
конности и порядка в Юрге. Защищал 
местных жителей от преступников. 
Большую часть времени служил в 
ППС. Служил, как говорится, не за 
страх, а за совесть. Недаром в 1998 

году он был признан победителем 
всероссийского конкурса «Лучший 
по профессии» среди сотрудников 
патрульно-постовой службы.

Сейчас, будучи пенсионером, он 
занят тем же важным делом – защитой 
населения. Но теперь не от преступ-
ников, а от экологической опасности, 
от того, чтобы наш зеленый регион со 
временем не превратился в пустыню.

– Нынешней осенью хочу молодняк 
еще подсадить,–поделился планами 
дендролог-энтузиаст. – Пусть лес раз-
растается. На благо жителей Кузбасса. 

И один в лесу воин
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Истории строки

С этим человеком я познакомил-
ся давно, страшно сказать, 25 лет 
назад.

Тогда, по просьбе начальника учеб-
ного Центра милиции полковника Ста-
нислава Ильича Евдокимова я готовил 
к юбилею Центра газету.

И среди материалов увидел эти 
строки:

До смерти останусь Стрельцом 
Мне ночью сегодня приснилось 
Что вновь на оценку стрелял. 
Мишень осмотрел и воскликнул: 

«Попал же ведь, все же попал!» 
Восьмерка, девятка, десятка... 
Как жаль, что это во сне. 
Но как наяву рукоятку 

Сжимаю в своем кулаке. 
Уверенно, не наудачу, 
Я плавно давлю на крючок, 
И чувствую кистью отдачу, 

И выстрела слышу щелчок. 
От пенсии мало мне проку. 
Во всем быть хочу молодцом 
По жизни и гороскопу 

До смерти останусь Стрельцом. 
Нелегкая это работа –
Хранить милицейскую честь! 
Пусть носит с достоинством кто-то
ПМ мой 06-46

С автором этих незатейливых, но 
очень проникновенных строк, я вскоре 
познакомился. Предо мной стоял крепко 
сбитый, среднего роста, коренастый 
мужик. И вот, что он мне поведал:

– В 66-м пришла пора идти в армию. 
На последней медкомиссии я страшно 
волновался, думал, сердце пробьет на-
сквозь грудную клетку. Мое состояние 
и врач заметила. Спрашивает:

– Ты что так разволновался?
– А вдруг забракуют, – говорю. На-

силу успокоился.
У меня в голове даже и мысли не 

было о том, что можно «откосить» от 

службы, как сегодня говорят. Все мои 
сверстники на службу шли охотно. И 
если кого-то по здоровью освобождали 
от армии, то они это переживали, как 
трагедию.

Андрей Рыбаков служил не где-ни-
будь, а в группе Советских войск в 
Германии (ГСВГ). Сразу попал в учеб-
ное подразделение мотострелкового 
полка. Тогда служили три года. Азы 
армейской службы рядовой Рыбаков 
познавал целый год.

– Уже после службы знакомые ре-
бята мне рассказывали, что в Союзе 
в некоторых частях солдаты слу-
жили с киркой да лопатой: строили 
всевозможные склады, оборудовали 
полигоны. Автомат видели только во 
время караульной службы. У нас же, 
в ГСВГ: и в учебке, и в части солдаты 
занимались исключительно боевой, 
огневой и физической подготовкой. И 
никакой дедовщины. В учебном полку, 
где я учился год, мы сдавали экзамены 
по девяти предметам!

Учебку Рыбаков окончил с отличи-
ем, получил звание младшего сержанта 
и грамоту командующего ГСВГ генера-
ла армии Кошевого.

– Где-то в середине июня нас без 
тревоги, без приказа, без постановки 
каких-либо задач погрузили в БТРы. 
Мы даже не знали, куда едем. Довезли 

до самой границы с ФРГ. Остановились 
в каком-то лесу. Разбили лагерь. Живем 
себе и живем. Все идет своим чередом: 
учеба, караульная служба, – вспомина-
ет Андрей Петрович.

Так продолжалось до 20 августа, 
больше месяца мы прожили в лесу, в 
полевых условиях. А в этот день после 
тревоги начальник штаба дивизии 
полковник Ларцев объявил, что в ночь 
с 21 на 22 августа мы выдвигаемся в 
Чехословакию. Но о событиях там мы 
пока ничего не знали. Режим секретно-
сти был идеальным.

Тогда, между прочим, контррево-
люционеры хорошо приготовились к 
гражданской войне. Мы нашли немало 
бункеров, складов с оружием, в основ-
ном – это было натовское вооружение, 
начиная от автоматов и заканчивая 
минометами. Я убежден, что тогда 
благодаря нашим войскам была предот-
вращена гражданская война, в которой 
крови пролилось бы немало.

«Громких дел у меня не было»

Андрей Рыбаков демобилизовался 
из армии в звании старшего сержанта, 
отличником боевой и физической под-
готовки, с грамотой Министра обороны 
СССР маршала Гречко. И уже через 
месяц его вызвали в областное УВД, 
предложили работу в милиции. Прежде 
чем дать ответ, решил посоветовать-
ся с отцом и дядей. Петр Яковлевич 
Рыбаков – кадровый офицер, полков-
ник в отставке, участник Великой 
Отечественной войны, кавалер двух 
орденов Боевого Красного Знамени, 
двух орденов Красной Звезды, ордена 
Великой Отечественной войны. Дядя 
– Евстафий Федорович Кривоносов – 
полковник милиции в отставке, ранее 
работал начальником горотдела мили-
ции города Кемерово.

На семейном мужском совете за-
служенные ветераны благословили 
Андрея Рыбакова на службу в органах 
внутренних дел. Начинал он с младшего 
лейтенанта. Работал во вневедомствен-
ной охране, в областном аппарате. Кури-
ровал Тяжин, Тисуль, Мариинск. А это 
бесконечные командировки: по 230-240 

До смерти останусь 
Стрельцом
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в год. Объездил всю область. Одна из 
первых командировок была в Итат.

– Тогда там участковым был дядя 
Паша Щербаков. У него, кстати, за 
службу в милиции есть орден Лени-
на, – вспоминает Андрей Петрович.  – 
Я был зеленым младшим лейтенантом. 
Никакой особой подготовки не имел, 
опыта тоже. А назначили меня старшим 
опергруппы, как-никак из областного 
аппарата.

Приехали мы на место преступления, 
дядя Паша заставил меня протокол изъ-
ятия писать. А я не умею. О чем честно 
и признался. Дядя Паша смеется.

– Как же так. Чему ж вас там, в об-
ласти, учат?

И начал он меня учить уму-разуму. 
За три месяца, что я там пробыл, нау-
чил многому. На иных учебных сборах 
столько не возьмешь.

В Итате младший лейтенант Рыба-
ков учился не только протоколы со-
ставлять. Там он в составе опергруппы 
задержал особо опасного рецидивиста 
Василия Провоторова, вооруженного 
обрезом, который после «дел правед-
ных» в Красноярском крае, скрывался 
в этом поселке от сотрудников вну-
тренних дел.

– Петрович, расскажи о каком-ни-
будь громком деле, в раскрытии кото-
рого тебе приходилось участвовать,  – 
прошу Рыбакова.

– Я ведь не в убойном отделе работал, 
а во вневедомственной охране, и гром-
ких дел у меня не было. Мы в основном 
кражами занимались: и крупными, и 
мелкими.

И за десять лет работы во вневе-
домственной охране он раскрыл таких 
дел уйму. Однажды Рыбаков вместе с 

Александром Казаковым и Анатолием 
Загорским были в командировке в 
Ленинске-Кузнецком, работали месяц, 
раскрыли 24 преступления.

В 1979 году капитана Рыбакова при-
гласили работать в учебный центр УВД 
на должность командира дивизиона.

– Командир дивизиона – это дис-
циплина, это строевая подготовка, это 
ежедневная работа с личным составом. 
Одним словом, – это командир бата-
льона, который отвечает за всех и за 
все, – говорит Андрей Петрович.

Рыбаков со своими обязанностями 
справлялся исправно. Начальник цен-
тра Владимир Федорович Лелюх был 
доволен своим выбором. В это время 
Рыбаков учился заочно в Омской школе 
милиции, которую с успехом окончил в 
1984 году.

– Наши курсанты не только учи-
лись, но и участвовали во всех круп-
номасштабных операциях, таких как 
«Циклон», «Вихрь», «Айсберг», – 
вспоминает Андрей Петрович. – Когда 
мы приезжали в Прокопьевск или 
Ленинск-Кузнецкий, преступность в 
этих городах сразу падала, на улицах 
становилось спокойней. Народ это 
чувствовал. Женщины нам говорили 
«спасибо», потому что мужики в эти 
дни пить бросали, на улицу боялись 
выходить.

В должности командира дивизиона 
Рыбаков проработал десять лет и пере-
шел на преподавательскую работу. Ему 
предлагали разные дисциплины, но он 
выбрал огневую подготовку. Почему?

– Я же в тир каждый день заходил. 
Стоит курсант на огневом рубеже, ды-
хание затаил, не шелохнется и лупит по 
мишени. Вроде правильно. Но... «Так в 

жизни не бывает. Буду учить курсантов 
стрельбе, как меня в армии учили», – 
сказал я себе, – вспоминает Андрей 
Петрович.

Рыбаков разработал ряд методик по 
обучению курсантов стрельбе в экс-
тремальных ситуациях. Впоследствии 
их внедряли во многих милицейских 
учебных центрах страны, в том числе 
и в столице. Среди курсантов стрелять 
по-рыбаковски считалось «высшим 
пилотажем».

Рыбаков любит рыбалку. Было бы 
странным, что человек с такой фамили-
ей пренебрег бы такой формой досуга.

Сергей Лепихин

Отними вот это небо 
От меня, вот этот плес, 
И горячий запах хлеба,
И щемящий дух берез,

Эти ветхие избушки
По-над берегом реки.
Одинокий плач кукушки,
Шелест крыльев пустельги,

В жаркий полдень свежесть ветра,
Золотистую стерню...
Не пройдет и дня наверно,  –
Я засохну на корню.

И не может быть иначе.
Край мой милый – божество.
Я без Родины не значу 
Ровным счетом ничего.
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Наше достояние

Гвардии ефрейтор воздушно-де-
сантных войск, капитан мили-
ции в отставке, ветеран труда, 
начальник штаба военно-па-
триотического клуба «Десант-
ник», заместитель председателя 
Совета ветеранов отдела МВД 
по Кемеровскому муниципаль-
ному округу – это об Александре 
Осиповиче Николаенко, жителе 
деревни Тебеньковка Кемеров-
ского района.

В течение жизни он сменил несколь-
ко видов деятельности. После армейской 
службы в десантных войсках выучился 
на профессионального водителя. Гово-
рит, водил большущий грузовик МАЗ 
с буйволом на капоте, как в старом 
фильме «Королева бензоколонки». Два 
года был председателем сельсовета, 
несколько лет работал участковым ми-
лиционером (сам, по его собственным 
словам, в участковые напросился).

– А кем работать интереснее? – 
спрашиваю.

– Участковым, – не задумываясь 
отвечает Александр Осипович.

Ответ необычный, поскольку из-
вестно, что в участковые идти желаю-
щих мало. А Николаенко вспоминает 
именно тот период с удовольствием. И 
объясняет почему. Во-первых, работать 
с людьми ему было интересно.

И потом, очень ему нравился герой 
фильма «Деревенский детектив» Ани-
скин. Все думал, как это у него так 
получается, хотелось ему подражать. 
И когда стал участковым в Елыкаеве – 
как и Анискин, первым делом стал 
знакомиться с людьми, вошел в каждый 
дом, узнал, кто чем дышит и как живет. 
Посещал все сельские собрания, все ме-
роприятия. Наблюдал, приглядывался.

– Мой участок был большой. Нас, 
участковых, было трое – в Елыкаево, 
в Силино и в Старочервово. А опер и 
следователь по одному. Обычно группой 
работали.

Эстафета 
поколений

Случались на территории разные 
преступления. Над раскрытием ка-
ких-то приходилось дольше работать, 
над другими меньше. А одно из них, 
как вспоминает, он раскрыл за 15 минут:

– Хлебзавод был, там делали гази-
ровку. Лимонад, апельсиновый какой-то 
напиток. В производстве газировки 
использовали «композицию», что-то 
вроде сиропа на спирту. Как-то утром 
заведующий хлебзаводом позвонил 
мне, рассказал, что флягу этой «компо-
зиции» украли. Я прошелся по деревне 
и через несколько минут нашел воров 
буквально по запаху.

Причем, как уверяет Николаенко, 
зла селяне на участкового не держали. 
Хотя спуску преступникам он не давал. 
Понимали, что это его работа.

– Как вы думаете, почему сейчас в 
участковые молодежь не хочет идти?

– Сейчас другая система. Если 
раньше я приходил к человеку в лю-
бое время дня и ночи, никогда никто 
не говорил, мол, это моя частная 
собственность и тебе в моем доме 
делать нечего. Сейчас же участковый 
может нарваться на неприятности. 
На него могут настрочить любую 
кляузу. Потом, много стало бумаж-

ной волокиты. Не столько на участке 
бывают, сколько отчеты в райотделе 
пишут. И еще, по-хорошему, участ-
ковый должен жить на территории. 
Когда он приходит из города, то в 
город и старается убежать. Време-
ни знакомиться с людьми нет. Да и 
терпения не каждому хватит по часу 
сидеть и убеждать человека, что он 
нормальный, не скотина, не дурак, 
что не должен бить жену, издевать-
ся над детьми. И опыт надо иметь. 
А молодым трудно. Заходит в дом, 
а общения не получается.

– А у вас получалось убедить кого-ни-
будь или изменить чью-то судьбу?

– Конечно, получалось. Был у нас 
хулиган, трижды судимый. Я его взял 
под надзор и два года воспитывал. И 
видел, что он меняется.

Потом ему разрешили уехать в 
Кемерово. Прошло полгода, и вдруг 
знакомый спрашивает: «Ты давно был 
на «Химпроме»? Будешь проезжать 
мимо, посмотри на Доску почета». Я 
поехал специально. Смотрю, а ОН на 
Доске почета! А сейчас он живет в 
Крыму, у него нормальная жена, дом. И 
он постоянно присылает нам приветы, 
созванивается. Нормальный человек 
стал. А был под надзором как особо 
опасный рецидивист.

По поводу «изменить судьбу». Часто 
тогда проходили выездные судебные 
заседания. И вот однажды приезжают 
судья, следователь прокуратуры, адво-
кат, прокурор. Забрали одного мужчину, 
а они сидели обсуждали, сколько ему 
дать. Я выступил. И его отпустили из 
зала суда. Там виноваты были жена и 
теща. А теща и жена – это страшная 
сила.

Вроде нет ничего общего между ра-
ботой участкового, которому частенько 
приходится иметь дело с искореженны-
ми судьбами, и работой учителя (в ши-
роком смысле) детей в военно-патриоти-
ческом клубе «Десантник». Александр 
Николаенко оказался успешен в обеих 
ролях. Может быть, причина в ярком 
педагогическом таланте, который нужен 
и в той, и в другой профессии?
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Праздник

В ГУ МВД России по Кемеров-
ской области чествовали дей-
ствующих сотрудников и ветера-
нов госавтоинспекции Кузбасса

Государственная инспекция без-
опасности дорожного движения от-
метила 86 годовщину со дня образо-
вания. На протяжении всех этих лет 
неизменной оставалась задача, которую 
выполняют сотрудники данного под-
разделения – безопасность на дорогах 
нашей страны.

В Главном управлении МВД России 
по Кемеровской области прошло торже-
ственное мероприятие. Сотрудников и 
ветеранов службы поздравил с праздни-
ком начальник областного полицейско-
го Главка генерал-лейтенант полиции 
Игорь Иванов. «Борьба с дорожными 
трагедиями является неотъемлемой 
частью национальных приоритетов Рос-
сии. Служба ГИБДД доказывает свою 
необходимость и значимость в деле 

обеспечения безопасности дорожного 
движения и общественного правопо-
рядка. Чтобы правильно организовать 
и контролировать процессы движения, 
необходимы настоящие профессионалы 
своего дела. Таковыми я считаю сотруд-
ников Госавтоинспекции Кузбасса»,–
подчеркнул он.

Отметив компетентность и профес-
сионализм сотрудников госавтоинспек-
ции региона, Игорь Иванов поблагода-
рил их за добросовестное исполнение 
служебных обязанностей и готовность 
в любую минуту прийти на помощь 
гражданам.

— На дорогах области обеспечен 
достойный заслон нарушителям. Так-
же сотрудники ГАИ вносят огромный 
вклад в дело борьбы с преступностью.,–
отметил генерал-лейтенант полиции 
Игорь Иванов.

С профессиональным праздником 
сотрудников ГИБДД и ветеранов служ-
бы также поздравили заместитель гу-
бернатора Кузбасса Валерий Догадов, 
заместитель председателя регионального 

Парламента Юрий Скворцов, пред-
седатель Кемеровской региональной 
общественной организации ветеранов 
органов внутренних дел и внутренних 
войск генерал-лейтенант милиции в 
отставке Анатолий Виноградов, а также 
руководство госавтоинспекции Кузбасса. 
Ветераны службы и отличившиеся со-
трудники ГИБДД отмечены ведомствен-
ными наградами, почетными грамотами 
и благодарственными письмами.

Профессионалы 
своего дела

Итоги и планы
Забота

Начальник ГУ МВД России 
по Кемеровской области гене-
рал-лейтенант полиции Игорь 
Иванов встретился с председа-
телем Совета ветеранов Глав-
ного управления Анатолием 
Виноградовым. Вместе они 
обсудили итоги деятельности 
ветеранской организации в про-
шлом году и планы на бужущее.

Совет ветеранов ГУ МВД России 
по Кемеровской области стал крупней-
шей региональной общественной орга-
низацией. Он объединил 28 первичных 
ветеранских организаций террито-
риальных подразделений области и 
насчитывает в своих рядах около 7 000 
ветеранов органов внутренних дел.

На отчетно-выборной конференции 
председателем Совета единогласно 

был избран генерал-лейтенант ми-
лиции Анатолий Виноградов. Он 
пересмотрел работу ветеранской 
организации и изменил ее состав, 
что существенно сказалось на эффек-
тивности работы. Большое внимание 
ветеранами органов внутренних дел 
уделяется оказанию помощи действу-
ющим сотрудникам полиции. Только 
в текущем году при их содействии в 
регионе раскрыто 137 преступлений, 
в том числе тяжкие и особо тяжкие.

В состав Совета ветеранов ГУ 
МВД России по Кемеровской области 
вошли 7 генералов, ранее занимавших 
руководящие должности в правоохра-
нительных органах, а также 14 бывших 
руководителей подразделений Главка 
в звании полковника. Сегодня они 
курируют по направлению деятельно-
сти все территории Кузбасса, изучили 
обстановку на местах и разработали 
план совместной работы.

Начальник ГУ МВД России по Ке-
меровской области генерал-лейтенант 
полиции Игорь Иванов положительно 
оценил итоги работы ветеранской 
организации. «Благодаря Совету ве-
теранов Главного управления успешно 
решаются задачи социальной под-
держки ветеранов МВД, постоянной 
заботой окружены одинокие пенсионе-
ры,–подчеркнул он.–Каждый ветеран 
органов внутренних дел Кузбасса 
ощутил реальную поддержку, будь то 
материальная, медицинская или иная 
помощь».

В завершение встречи Анатолий 
Виноградов обозначил приоритетные 
задачи, поставленные перед ветерана-
ми органов внутренних дел. Одним из 
приоритетных направлений станет 
патриотическое воспитание моло-
дежи и развитие в образовательных 
учреждениях Кузбасса кадетского 
движения.



Творчество бывшего заместителя начальника ОВД  
Ленинск-Кузнецкого района по политико-воспитательной 
работе, майора милиции в отставке Николая Ивановича Пар-
шикова, ныне ушедшего из жизни.

Николай Иванович был удивительно увлеченным че-
ловеком, в  52 года ушел в отставку, поступил и окончил 
Кемеровское художественное училище, и все последующие 

годы посвятил себя творчеству. Им написано более 200 
картин. В основном это портреты сотрудников милиции и 
земляков-шахтеров. Более 100 портретов знатных шахтеров 
Кузбасса безвозмездно переданы музею шахтерской славы 
г. Ленинск-Кузнецкий и Кемеровскому музею-заповеднику 
«Красная горка». Многие портреты своих коллег-милицио-
неров переданы в территориальные органы внутренних дел.
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